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1. EXPERIENCIAS
COMPARTIDAS

 HISTORIA CON VISUAL THINKING
Dibujos y más dibujos... Esta es la mejor
manera de repasar todos los contenidos
vistos en Historia de 4ºESO durante este

primer trimestre. Si, se trata de realizar un
visual thinking cooperativo por bloque y
equipo de trabajo de manera creativa y

atractiva.
A través de 6 sencillos pasos podemos

desglosar procesos históricos, personajes,
acontecimientos e ideales políticos mediante

gráficos, dibujos, metáforas...
Este pensamiento visual funciona porque el
80% de nuestro cerebro está diseñado para
asimilar y procesar imágenes, por lo que le
suponen menos esfuerzo que leer un texto.
Nuestros alumnos han disfrutado con esta
metodología activa que sirve de repaso

antes de continuar el curso.

Biología en el
laboratorio

¿Qué mejor manera de conocer el funcionamiento y la vida
celular, que observándolo a través del microscopio óptico?

Para asentar los conocimientos adquiridos en clase de
biología, nuestros alumnos y alumnas de 4ºESO han
realizado una segunda práctica de laboratorio este

trimestre. En esta ocasión han podido observar la mitosis,
el proceso de división celular en células de la raíz de una

cebolla.
Dada la dificultad de comprender determinados procesos,
leyes y teorías científicas que no son visibles a simple vista,

resulta muy interesante y enriquecedor completar los
contenidos con la experimentación en el laboratorio.

Nuestros alumnos salen de las prácticas cada vez más
motivados para ser unos brillantes futuros científicos.

 



2. NOTICIAS
INNOVADORAS

 

Nuestro compañero de Ed. Primaria del colegio marista "San 
José" de León, ha resultado elegido mejor profesor de 
Primaria de España en la sexta edición de los premios

 Educa Mejor Docente de España de Abanca.
Estos premios son considerados los Goya de la Educación y 

tienen el objetivo de reconocer públicamente la labor 
desempeñada por los mejores docentes. 

Esperamos que su trabajo os resulte inspirador. Pinchando 
en la ventana accederéis a la entrevista donde explica en qué 

consiste su práctica docente. 

En esta sección pretendemos informar sobre noticias y artículos que creemos pueden ser interesantes
para mejorar nuestra labor educativa.
En esta ocasión, hacemos referencia al ganador del  Certamen de los Premios Educa al mejor Docente de
España, Luis Gutiérrez, compañero del colegio marista de León. Por otra parte, aprovechando que los
Reyes Magos se acercan proponemos varias lecturas que nos pueden ayudar a dar el cambio que
estamos buscando para nuestras aulas.

LUIS GUTIÉRREZ
Mejor Profesor de Primaria de España

LECTURAS DE INTERÉS

El hilo conductor de este libro son las 
actividades lúdicas que tienen como 
objetivo estimular las capacidades 

cognitivas de los menores y estimular la 
intenligencia.



Basándose en su charla TED "Cómo 
la escuela mata la creatividad", el 

autor plasma en este libro 
soluciones y herramientas para 

transformar el método educativo 
actual con el objetivo de que la 

comunidad educativa descubra el 
camino por el que se moverá la 

educación en este siglo.

¿Cómo se puede estimular la curiosidad, impulsar un 
clima positivo o enseñar a cooperar a los estudiantes?

Con ayuda de las Inteligencias Múltiples. Con este 
manual a modo de guía, nos enseña a estimular 

distintos modelos de pensamiento y estructuras 
didácticas, a través de de una serie de estrategias y 

herramientas.

En este libro, la autora se plantea cuál será 
la mejor educación para el futuro próximo 

explicándolo desde tres perspectivas: 
familia, docente y estudiante.

Una de las mejores lecturas sobre 
innovación educativa.

Este manual explora la gammificación como 
un enfoque pegagógico que ayuda a 

involucrar y motivar a los estudiantes 
aplicando elementos de juego en entornos 

de aprendizaje. Además, analiza el 
componente emocional que implica para los 
estudiantes la posibilidad de lograr metas y 

tener cierto control sobre su aprendizaje.



Durante los primeros años de la etapa escolar, los profesores no encontramos dificultades en motivar a nuestros
estudiantes y lograr que los contenidos les resulten atractivos y accesibles. Sin embargo, según se avanza desde
Educación Infantil y Primaria hacia los cursos superiores, la habilidad de mantener la curiosidad y la implicación de
los estudiantes se desvanece. 

Los estudiantes del sistema educativo actual han cambiado. Las nuevas generaciones son «nativos digitales», y
pertenecen a una generación adaptada al uso de la tecnología desde edades muy tempranas. Se caracterizan por
poseer distintas habilidades que les permiten enfrentar nuevos retos, plantearse objetivos y cumplir metas. Sin
embargo, dentro del contexto educativo actual, no reconocen la presencia de ninguna de estas características, ya
que las clases tradicionales no lo permiten, pues los sitúan como receptores pasivos de información. 

En este sentido, el aprendizaje a través del juego puede ayudar a recuperar la implicación de los jóvenes en su
propio aprendizaje, convertirlos en los verdaderos protagonistas y dejarnos a nosotros el papel de meros
facilitadores de este proceso. Muchos estudios han corroborado los beneficios que aportan los entornos de
aprendizaje gamificados. Algunas de sus ventajas son la interactividad, el empoderamiento del estudiante, la
posibilidad de una respuesta inmediata, una mayor autonomía, motivación, perseverancia y una mejor aceptación
del fracaso .

Por otra parte, al contrario de los sistemas educativos tradicionales en donde se «castiga el error», en el juego se
aporta una nueva perspectiva del fracaso, de modo que la repetición y el error no sirven únicamente para mejorar,
sino que, además, contribuyen a lograr un objetivo final. Esto provoca una mayor perseverancia, que puede ir
asociada también a un mayor esfuerzo para enmendar el fallo, y conllevar sentimientos de curiosidad, alegría u
orgullo cuando se acierta.

El juego ha demostrado ser una metodología eficaz dentro del ámbito educativo, por lo que adquiere un papel
preponderante durante la etapa de Educación Infantil. Sin embargo, pierde interés y reconocimiento a medida que
la edad de los estudiantes aumenta, hasta ser considerado como un elemento de distracción, donde se lo relega a
momentos de ocio y descanso.

El término gamificación fue acuñado por primera vez en el año 2002 por Nick Pelling), un desarrollador británico
de juegos, para referirse a su interés en aplicar conceptos del juego a las interfaces de usuario. Quedó en desuso
durante unos años, pero en 2010 volvió a surgir con fuerza. A partir de entonces, se sucedieron las definiciones
sobre este vocablo, pero, básicamente, se trata del uso de elementos del diseño de juegos en contextos que no están
relacionados con estos. Desde ese momento el uso de la gamificación se populariza y se extiende rápidamente,
incluso en entornos docentes, un contexto que, a priori, no está relacionado con el juego. Trasladada al campo
educativo, la gamificación se basa en aplicar conceptos y dinámicas propias del juego a la educación para hacer más
atractivo el proceso de aprendizaje. 

3. RECURSOS DIGITALES
Y tú en el aula… ¿qué es lo que haces,

GAMIFICAS O JUEGAS? 



Esta metodología, que reivindica el papel de los juegos, en especial de los videojuegos, como complemento a los
esquemas de enseñanza tradicionales, está ganando terreno respecto a otras debido a su carácter lúdico, lo que
facilita la motivación de los estudiantes y la interiorización de conocimientos de una forma más divertida, lo cual
genera una experiencia positiva en el usuario y hace que el proceso pedagógico sea más efectivo. La
implementación de la gamificación en el aula es ya una realidad y está suponiendo un aporte sustantivo a la
mejora de la calidad educativa, esto provoca que los docentes nos involucremos y aprendamos de manera
autodidacta, con la finalidad de que nuestros  estudiantes no vean con dificultad las temáticas planteadas y las
resuelvan aplicando nuevos conocimientos y recursos innovadores. 

Sin embargo, siguen existiendo multitud de tópicos y falsos mitos sobre la gamificación que generan un obstáculo
para su implantación de forma masiva en las aulas, en las cuales nos vamos a detener.

1- En la gamificación no se trata de jugar, sino de aplicar algunos elementos del juego para crear experiencias
placenteras y motivantes para el estudiante. 
2- No está destinada al entretenimiento del estudiante en su tiempo libre. Limitar el tiempo de disfrute y el
sentimiento de emociones placenteras al tiempo de descanso dentro de la escuela es limitar las posibilidades de los
estudiantes de disfrutar del aprendizaje. 
3- No es una simple moda, sino que está generando un creciente interés. 
4- Su ámbito de aplicación no se reduce solamente al educativo. 
5- Ni el docente ni el estudiante han de ser expertos en tecnologías, juegos, ni videojuegos. 
6- No se necesitan grandes recursos económicos para gamificar un aula, ni tampoco mucho tiempo, basta con
creatividad, una buena narrativa y con favorecer la colaboración y la motivación de los estudiantes.
7- Por último recordad que “todo lo que no se evalúa, se devalúa”, es por ello que toda acción que realicemos
dentro del aula debe ser evaluada, no todo vale, y no todas las actividades sirven para todos los alumnos.

Con todo esto, esperamos que todos hayamos entendido las diferencias entre jugar y gamificar el aula, aquí os
dejamos un vídeo donde podremos ver las diferencias entre gamificar y ABJ (Aprendizaje Basado en Juegos). 

 
 
 
 
 
 
 

En las siguientes entregas de nuestra revista abordaremos las claves para diseñar experiencias de aprendizaje a
través de la gamificación, qué herramientas y aplicaciones son las  más apropiadas para diseñar estas experiencias.

Recordad que toda metodología activa parte del corazón, y que cualquier duda o sugerencia os podéis poner en
contacto con el Equipo de Innovación a través del correo electrónico innovacion@maristastoledo.com.

Un saludo,
Equipo de Innovación.

 



1 Meditación guiada
Tras haber explorado diferentes respiraciones, hoy te proponemos una

meditación guiada. Te aseguramos que te ayudará a estar más relajado,

más feliz y que encontrarás la calma. Para hacerla, necesitas un lugar

tranquilo 10 minutos,  una superficie blanda, auriculares y accede a la

meditación apretando en la imagen.  

4. INTERIORIDAD
RUTINAS SENCILLAS PARA SENTIRNOS

BIEN EN CUERPO Y MENTE

Automasaje de manos
Son una forma privilegiada para entrar en contacto con el propio cuerpo y

crear la calma que necesitamos. A través de un masaje, de una sesión de

caricias u otro contacto corporal se abren puertas al mundo de las

emociones, a desarrollar la capacidad de trasmitir afecto, al respeto y

cuidado de mi cuerpo.¡Ve al link de la imagen y prueba!

3 Baila a lo loco
Dejate llevar por el movimiento al escuchar una música por primera vez y

expresa las emociones que sintamos. Bailar sin calcular nuestros

movimientos elimina bloqueos y aporta fuerza interior. Danzar facilita el

desarrollo del potencial de cada persona. Muévete  con libertad, te sentirás

vital, creativa, equilibrado y fuerte. ¡Pincha en la imagen y baila lo sugerido!

La felicidad 4Este ejercicio se puede hacer todas las noches antes de dormir, e

ir apuntando en una libreta tres cosas por las que damos gracias.

La única “norma” es que no se puede repetir algo que ya hayas

escrito antes. 
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https://www.youtube.com/watch?v=OPf0YbXqDm0&ab_channel=MarkRonsonVEVO
https://www.youtube.com/watch?v=_vKarMJ7lUk&ab_channel=FisioOnline
https://soundcloud.com/user-817355351/descubre-tus-poderes?utm_source=clipboard&utm_medium=text&utm_campaign=social_sharing


Buscarnos un acompañante, una persona con la que podemos nombrar y expresar lo que
vamos sintiendo, como un guía experimentado que nos pueda dar indicadores para el
camino…y pararnos para conectar con nosotros mismos.
Darnos un espacio y un tiempo concreto a la semana, ojalá que cada día, para pasar lo que
vivimos y deseamos por ese lugar escondido del corazón, y exponernos allí a esa Presencia
amorosa que silenciosamente nos aguarda. 
Disfrutar y atravesar intensamente cada uno de los momentos y paisajes del viaje
necesitamos recorrerlos desde dentro, allí se ven los rostros y los acontecimientos con otra
luz y a otro ritmo. 

En estos tiempos no podríamos vivir sin la música. Creo que lo que más nos atrae de las
canciones es poder reconocernos en ellas y sintonizar. Dan cuenta, como pequeñas historias, de
aquello que nos ocurre cada día: enamorarnos, tener sueños, romper una relación, volver a
empezar cuando tocamos fondo… No sé si conoces esa canción de Chambao, “Pokito a poko”, que
dice: 

 
Andaba perdía de camino pa la casa 
cavilando en lo que soy y en lo que siento,
poquito a poco entendiendo
 que no vale la pena andar por andar,
que es mejor caminar pa ir creciendo (…)
mirarme dentro y comprender…

 
 
 

¿Quién no ha andado un poco perdido en el camino? Cuando se inicia el viaje de la vida aún no
sabemos bien qué equipajes tomar, el lugar de llegada aparece lleno de incertidumbres y se nos
presentan muchas hojas de ruta alternativas. Lo que sí es seguro es que queremos hacer ese viaje
con otros y que los amigos son lo más importante que tenemos. Buscar nuestra identidad y
conectar con el mundo de nuestros sentimientos es una parte principal de ese viaje: “cavilando
en lo que soy y lo que siento”. 

Y es verdad que “no vale la pena andar por andar”, aunque en algún momento de nuestra vida
hayamos hecho recorridos perdidos, “que es mejor caminar pa ir creciendo” y que puedan
desplegarse en nosotros todas las posibilidades latentes. 

Este crecimiento tiene un movimiento hacia afuera y tiene, también, un movimiento hacia el
interior que es el que llena de belleza, de libertad y de sentido todo lo demás: “mirarme dentro y
comprender…” Nos perderíamos mucho de nosotros mismos y de los otros sin esa mirada hacia
dentro. 

Nuestro GPS nos indica dos condiciones indispensables si queremos adentrarnos en ese espacio
por descubrir de nuestra interioridad: 

Sabiendo que es “pokito a poko”, porque las cosas que de verdad importan necesitan su tiempo y
su maduración. …volveré pa contarte que he soñado colores nuevos y días claros. 

4. INTERIORIDAD
PARA, RESPIRA.. .  

PONTE MÚSICA  Y CONECTA

María Cano García 



5. DOCENTES MARISTAS
Mª  JOSÉ FERNÁNDEZ RODRÍGUEZ  -   PROFESORA Y ORIENTADORA

"Debemos combinar una cercanía constante con la
exigencia hacia nuestro alumnado"

María José, como buena educadora marista siempre has dado tu cariño y cercanía a quienes hemos
estado a tu lado, pero ¿Cómo te encuentras? ¿Qué es lo que más te gusta de tu profesión?

Con respecto a la docencia y a los alumnos me encuentro muy feliz y satisfecha pues esta es
mi vocación. En estos últimos años sí que estoy viviendo una etapa de más paciencia y

tranquilidad en mi día a día pero con la misma ilusión que cuando empecé. No obstante, lo
que más me preocupa ahora es todo lo relacionado con la burocracia del centro, es decir,

informes, programaciones y demás papeles administrativos.
 

Tu trayectoria en el colegio ha sido larga y llena de bonitos recuerdos y otros no
tantos. ¿Qué etapa, momento o persona te ha marcado como maestro?

La etapa que más dedicación me llevó fue en la coordinación de la Pastoral del
colegio pues me entregué en cuerpo y alma. Fueron muchas horas de trabajo junto
a otros compañeros pero todo lo recuerdo con gran cariño al poder compartir este

tiempo con alumnos, profesores, hermanos, y todo unido a actividades tan
maravillosas como el voluntariado a los niños de acogida, la ayuda a transeúntes o

la colaboración en grupos marcha.
Ya como docente también he estado muy satisfecha, siempre al lado de los

alumnos e intentando adaptarme a la realidad de ellos en el aula y fuera de ella.
Como referencias en mi vida marista he de destacar en primer lugar al Hermano

Gonzalo, el cuál se fijó en mí como madre para llevar grupos de catequesis;
también a don José por su disciplina, el trabajo y el orden con sus alumnos; y en
general, he tenido mucha suerte de rodearme con todo el profesorado de cada

una de las etapas.
 

Como buena orientadora sabrás que la profesión de maestro o
profesor no está muy demandado entre nuestros jóvenes ¿A qué

crees que se debe? ¿Cómo ve la actual situación de los docentes? 
¿Tienen futuro?

El pilar fundamental para ser maestro es tener vocación pues no
sólo son importantes los conocimientos adquiridos en la

universidad sino que hay que utilizar una pedagogía adaptada a
la sociedad en la que vivimos. Y no solo eso, considero que tener
carácter para llevar la docencia es un requisito indispensable y

que los alumnos nos demandan. 
Nuestros chicos necesitan de nosotros una serie de rasgos como

son la cercanía, confianza, empatía y estar cuándo nos necesitan,
y la neurociencia está poco a poco abriéndose paso con estas

teorías en la relación alumno - profesor.
 



Por otro lado, y dentro de nuestro ámbito ¿Qué es para ti la innovación educativa?
¿Utilizas o has utilizado metodologías innovadoras en el aula? ¿Cuáles?

La innovación educativa es positiva en nuestras aulas, siempre que no se pierda de
manera puntual la enseñanza tradicional y directa hacia el alumnado. Lo que es
indudable es que las herramientas digitales están facilitando este proceso en la
adquisición de conocimientos y, además, atraen a nuestros chicos a un campo

lleno de posibilidades, información y creatividad. 
En mi caso, Google Classroom o presentaciones de Google me ayudan en este

cometido a diario pues mis alumnos realizan actividades a través de estas
plataformas de forma rápida y muy visual. Incluído los breves vídeos explicativos

pueden reforzar la forma de aprender un concepto y eso es maravilloso.
Desde mi punto de vista, las dos enseñanzas, innovadora y tradicional, no deben

perderse y sí ser compatibles.

La motivación entre nuestros
alumnos es fundamental, pero ¿Cómo
crees que podemos aumentarla hoy

en día?

No es fácil pero el interés y
seguimiento del profesor por el

alumno es esencial actualmente.
Motivar es incentivar para

conseguir un propósito pero si no
existe una posterior evaluación

positiva en este proceso, todo se
desvanece.

Hay que enseñarles también que el
desvanecimiento o la frustración en
cualquiera de los ámbitos de cada

individuo es algo normal pues la
vida es un sube y baja. Quizás el

alumno debería saber que no todos
deben tener las mismas metas pues

cada uno tiene sus propias
capacidades.

 

Durante estos 35 años en el colegio ¿En qué sentido ha evolucionado la educación? ¿De
qué forma te adaptaste a las nuevas metodologías durante tu carrera docente?

Mi comienzo fue siendo madre voluntaria en el ámbito de la pastoral social y como
catequista. Mis hijos venían al colegio y yo poco a poco fuí incorporando mis

conocimientos realizando los test psicológicos a aquellos alumnos que los
requerían. 

Desde esta etapa hemos visto cómo el papel del profesor u orientador en mi caso
ha cambiado, no solo en la cantidad de burocracia como programaciones,

informes y demás papeles que a diario estamos realizando sino también la forma
de llevar las clases. El respeto, la disciplina o la tolerancia es totalmente diferente
pues la sociedad ahora es más permisiva y, nosotros como educadores, debemos
combinar una cercanía constante con la exigencia hacia nuestro alumnado. Las

familias cuando traen a sus hijos buscan todos estos valores basados en la
pedagogía actual pero con el toque marista que nos caracteriza.

 

Ante tu reciente vinculación marista junto a tu querido compañero Teodoro
¿Cómo ha sido este proceso y cuáles han sido tus sensaciones?

Considero que todo esto ha sido un regalo de Dios ya que sin esperarlo fuí
invitada a participar en este proceso en Lardero teniendo como acompañante

al H. Samuel y como compañero a mi amigo Teodoro. Todo un lujo.
El acompañamiento es un tiempo de discernimiento que he vivido durante 2

años donde existe un espacio de trabajo donde se mezclan dos sentimientos:
ser trabajador marista en tu colegio pero a la vez encontrarte con el carisma

marista de Marcelino, siendo vivido plenamente. En mi caso Marcelino me
atrae por los valores de esfuerzo, familiaridad, amor a María que transmite y

por ello he dado este paso tan importante en mi vida.
A medida que iba pasando el tiempo me he ido conociendo mejor a mí misma,
replanteándome cuestiones tan apasionantes como quién soy yo, hacia dónde

voy y qué es lo que quiero. Y todo este discernimiento vivido, donde Ana
Sarrate fue u otra elemento fundamental en esta experiencia, tuvo su premio

el día en el que pude vincularme junto a mis otros tres compañeros de la
provincia ibérica.

Ese día sentí mucha paz y serenidad, además del acompañamiento de mi
familia, en especial de Quique, de todos mis compañeros y de la gran

comunidad marista.
 



¿Realizas actividades innovadoras?

¡Colabora en
nuestro boletín!

          ¡ES MUY FÁCIL!

innovacion@maristastoledo.com

Envía tu experiencia
acompañada de una breve
explicación e imágenes a...

"La innovación educativa solo tiene sentido si creemos en nosotros
como maestros pero en especial si tenemos fe en nuestros alumnos"


